

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO POLÍTICO Y DE NOTICIAS

ECO IMPARCIAL DE LA OPINIÓN Y DE LA PRENSA.

Fundador: D. Manuel María de Santa Ana.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS

UNA PESETA LÍNEA
Los anuncios de primera plana, reclamos, etc., financieros referentes a Bancos y Sociedades, a precios convencionales. Se reciben en esta Administración, en la Sociedad General de Anuncios, en "La Gaceta" de la Bolsa (París), y en todas las agencias de publicidad. Con arreglo a la Ley cada anuncio pagará 20 céntimos por impuesto de timbre.
ADMINISTRACIÓN, Factor, 7.

PRECIO DE LA SUSCRIPCIÓN
MADRID: Edición de la mañana. 1 Pta. Mes.
PROVINCIAL Y PORTUGAL. 3 Ptas. Trimestre.
EXTRANJERO. 12 —
ULTRAMAR. 15 —
PRECIO DE LA VENTA
Por menor. 10 céntimos.
Por mayor. 50 céntimos.
MADRID, Factor, núm. 7.

ANO XLVIII. NUM. 14.238

Madrid Viernes 29 de Enero de 1897

OFICINAS; FACTOR 7.

El Té Purgante de Chambard es el más grato al paladar y el más eficaz de los purgativos. Es el mejor remedio del Estreñimiento.

SABAÑONES

La fiebre y el mal de la cabeza son los síntomas más comunes de esta enfermedad. Se recomienda el uso de Sabañones, que actúan sobre el sistema digestivo, aliviando los síntomas y promoviendo la evacuación normal.

LA PESTE ARAGONESA

Sección dedicada a la información sobre la peste en Aragón, sus síntomas y medidas preventivas.

LA PESTE BUBÓNICA

Descripción detallada de la peste bubónica, sus formas clínicas y el papel de la linfa en su desarrollo.

II

Es muy importante conocer que eminentes médicos tratan de dividir la peste en dos diferentes clases: peste de Levante (bubónica) y peste de la India (negra); otros no admiten más que una sola peste; pertenecen a este último grupo.

También se dice que la peste no tiene síntomas bien definidos; es un error: quien haya presenciado una epidemia, no dirá semejante cosa. Sucede como en la mayoría de las enfermedades, hay confusión para establecer el diagnóstico; pero las dudas solo pueden alimentarse en los primeros casos: presentada, conocida la epidemia no puede pasar desapercibido ningún ataque que sea reconocido con atención; como la sensación de cansancio (Galeati-Charcot) y la desaparición pupilar alejan toda vacilación en el seguro diagnóstico de la neurasia, existe un signo característico de la peste que aparece tiempo antes de la verdadera invasión, viniendo a ser un prodromo de los próximos: este signo se presenta en el centro de la lengua y consiste en una franja azul oscura, casi turquí; la he visto en muchos, y tengo en esta raya azul más que Mr. Desvignes, el célebre químico que se desmenuzó la mano (de cuyo estudio no hago burla, antes al contrario, lo acoge por bueno, por útil, por serio, bien parece extraña esta afirmación en un médico).

Esta línea azul turquí no se presenta en la lengua de los enfermos atacados por el tifus febril, fiebre remitente palúdica, zancudo, o sifilis, que con las adenitis simples, linfagitis, etc., son las únicas enfermedades que pudiera confundirse. Aun cuando se desarrolle de un modo tan claro, en evidentes manifestaciones, que no ofrece las dadas vacilaciones para el diagnóstico, dando casi siempre tiempo para atararla.

Todo consiste en tener la defensa muy a mano, lo que raramente se consigue por las principales enemigas que tiene toda epidemia: la ocultación y la confusión; el temor en los habitantes y la mala organización sanitaria, privando aquellos cuidados que solo morir, antes que entregarse a las vicisitudes de la higiene (aislamiento, etc.) y faltado a esta los elementos más indispensables para llamarse buena. Hay quien teme menos al fuego en ella; hay quien tiene más miedo a las medidas sanitarias que a la enfermedad que la origina, y no falta razón: todos sabemos que durante ciertas epidemias han sido enterrados algunos cuando

aun no habían muerto. En Rio Janeiro, un amigo mío, fué sacado del hotel apenas enfermó de fiebre amarilla, y conducido a las afueras de la ciudad a un hospital, en un coche destinado al efecto; y en compañía de cuatro compañeros de enfermedad, de los que dos fallecieron antes de llegar, es decir, en el coche mismo; estos y otros hechos son motivo de las ocultaciones, cuya nociva influencia se comprende. Hay quien se libra por razón de posición, importancia política, saber, etc., y quien por terquedad suya y comisión de la persona que lo cuida.

Según me tiene dicho más de una vez, allá en Buenos Aires, un mi amigo, catódrico que ha sido en San Carlos, académico de la de Medicina, consejero de Sanidad del Reino, autor dramático etc., debió su salvación en la antedicha capital del Brasil, primero a su condición de médico—por más que lo querían sacar del hotel para el coche—segundo, a que le emprendió a golpes de puño con cuantos se le acercaban (y no serían bastantes), y tercero, a que de todos modos, según dijo el médico que le asistía, había de morir pronto. Le dejaron solo, cerraron la puerta, se calmó, aligó un tanto, observando que sobre la mesa de luz tenía un jarro grande y un frasco pequeño, recordó su calidad de médico, no quiso morir sin honrar a la terapéutica, y se bebió de un trazo el contenido de la jarra ó lo que quisiera, sin fijarse en que estaba rotulado así: *Uso externo*. Pues se salvó, con gran contentamiento de cuantos en la adversidad como en la suerte, lo queremos lo mismo.

Es un mal grande que no se hagan bien las cosas, pero así es el mundo, así somos los que le habitamos, y por mucho que quiera hacerse, durante toda epidemia, se romperá la soga por lo más débil, como siempre, y allá en los hospitales de aislamiento, lejos de los habitantes contagiados, podrá decirse con el poeta:

ni son todos los que están,
ni están todos los que son.

Voy á los síntomas.

El primero, el culminante, el que vence todo error, ya lo he señalado: *raya ó franja azulada, muy oscura, casi turquí, ocupando el centro de la lengua*. Toda persona que viviendo en población contagiada por la peste, presente ese signo en la lengua, puede estar segura de que padece de la enfermedad dicha; debiendo advertir que, en muchos casos, la raya aparece días antes del verdadero período de invasión.

Hirsch, y con él muchos, creen en tres formas: leve, mediana y grave; no creo más que en dos, la primera y la última, concediendo á estas dos formas, la regular y la inopinada ó fulminante; la peste no tiene términos medios.

El signo de la *raya*, acompañado algunas veces de inapetencia, malestar general, cansancio al menor esfuerzo, en fin, lo observado siempre ó casi siempre que vulgarmente se dice: *no se siente uno bien*, constituye lo que pudiera llamarse período de incubación en las dos formas; algunos aquejan vértigos; otros, calofríos; unos, palpitaciones de corazón, síntomas todos sin valor alguno, cuando no se observan en plena epidemia.

Si la enfermedad es leve, todo consiste en la aparición de infartos ganglionares en el cuello, axilas, ingles, etc. (bubones, gonorreos, etc.); en la de formaciones, antrax (divisores, granos malos), ó en la de ambas afecciones á la vez; unas veces supuran; otras se reabsorben; alguna fiebre ó ninguna, sed, dolor de cabeza, estreñimiento, tal vez vómitos. Y para que se note la razón con que dije: *la peste no tiene términos medios*, esta misma forma sin complicaciones, tranquila, durante la que muchos enfermos siguen entregados á sus habituales ocupaciones, resulta á veces un primer período de la forma grave fulminante.

N. N. se presenta con un forunculo en la parte posterior del cuello; se le aconseja

quietud en su casa con las medidas profilácticas y medicación correspondientes; desoye el precepto; va á la calle, llega á la Aduana, y cuando saluda á un amigo, cae repentinamente muerto.

Un chino, cocinero, ha pasado ya la forma leve, habiendo supurado dos infartos, uno del cuello y otro de la ingle; ha convalecido perfectamente, y pasados treinta y dos días de haberle dado de alta, una mañana, al levantarse de su petate, vuelve á caer sobre él, pero esta vez muerto (recidiva).

Ante estos casos y otros por el estilo, siento repugnancia en llamar forma leve á la que no lo es siempre; más bien debiera llamarse *insidiosa*; pero existiendo casos en los que la terminación es la curación y el curso benigno sin mayor importancia, no queda otro remedio que admitir ambas formas, agregando á la segunda las que por su manera de terminar merezcan ser comprendidas como graves.

En la segunda forma no puede dudarse (ni confundirse con otra enfermedad) por que los detalles típicos son exagerados desde un principio: lengua seca, fuliginosa, adinamia, meteorismo, cardilogía, etc.), pero acompañados siempre de las inflamaciones ganglionares, de los forunculos, antrax ó carbuncos, y si se creyó en una tifoidea grave; los síntomas externos, quirúrgicos dichos, completan y aseguran el diagnóstico.

Para entenderla, para estudiarla bien, fijémonos en esta segunda forma y en su primera subforma, que he llamado *regular*, siguiendo el curso en uno de los enfermos observado:

Linjam, chino, ignora su edad, pero debe haber vivido cincuenta años; sifilitico, gran fumador de opio (como la mayoría de los chinos), carpintero y banista. Hace cerca de una semana que no se siente bien; ha perdido el apetito, tiene sed, no gusta de fumar, se fatiga y huye del trabajo; aqueja mucho dolor de cabeza, y una mañana sobreviene un vómito sin carácter especial, presentándose después ligera fiebre, 37,8.

Las sensaciones dolorosas en los ganglios del cuello y en la ingle derecha, que comienzan á infartarse. El enfermo atribuye su estado á la acostumbrada sífilis, porque bien pronto se cubren los brazos, pecho y muslos de una erupción papulosa algo umbilicada, terminando en un punto negro; aumenta la fiebre rápidamente (40-3), apareciendo todo el vómito á la tifoidea, han pasado dos días. Por la noche del siguiente remite la fiebre, el enfermo aqueja sensación insuperable de quemadura en la nuca, en cuya región, antes de las ocho horas, se presenta un antrax. Las inflamaciones se conducen á la supuración rápidamente; á los tres días pueden dilatarse con el bisturi; la fiebre, que después de la remisión volvió á subir, baja á una constante (en este caso 37,9), mejorando el enfermo, á punto de que desaparece toda la gravedad al octavo día desde la presentación del vómito. La convalecencia, muy larga y penosa, más la curación completa; las inflamaciones y antrax curados en una quincena, habiendo sido el último en cicatrizar el infarto inguinal (bubón).

Como este caso son la mayor parte en la forma grave *regular*; cuanto á la misma forma con desenlace funesto, se entiende claro que los detalles típicos se agravan; la mayor parte de las veces las inflamaciones ganglionares apenas se advierten, pero siempre existen; después de algunos violentos vómitos, en ocasiones; otros sin ellos, se presentan hemorragias (pulmonares, por la piel, del estómago, riñones, etc.) y el enfermo sucumbe por colapso.

En la forma grave *fulminante*, casi siempre no da tiempo para nada, muriendo grande parte de los atacados, sin asistencia facultativa, que en otros tiempos evita el triste final; pero observados antes de la que pudiera llamarse *debacle* en ellos, pre-

sentan, más ó menos acentuada, la raya azul en la lengua.

En resumen, los síntomas capitales son: —Raya azul en la lengua.
—Infartos ganglionares ó antrax, carbuncos, petequias, exantemas, coincidiendo con todos los síntomas de una fiebre tifoidea grave.

Abortando las manifestaciones externas, la gravedad es mucha y el final la muerte; siempre que supuran aquellas, la gravedad es menor, limitándose á la de tifoidea, cuyo curso sigue, mejorando según la supuración se franquea. En la convalecencia, siempre larga, pueden presentarse complicaciones también de gravedad (parotiditis, pulmonía, hidropesías, abscesos musculares, parálisis, psicopatías, hasta la locura misma, etc.).

Uno de los detalles que aumenta el terror á esta enfermedad es que, rara vez los enfermos pierden el conocimiento; suelen darse cuenta de todo, hasta el momento mismo de morir.

Como la peste puede padecerse varias veces y no son pocos los que la han sufrido más de una vez, casi todos los enfermos procuran transpirar, porque, al remitir los síntomas típicos, cuando la enfermedad es leve, aparece un copioso sudor que termina por un tranquilo sueño, detalle que acusa el alejamiento de todo peligro.

Dr. Alberto Diaz de la Quintana.

DECLARACIONES DE APEZTEGÜIA

El Liberal publica hoy las impresiones que le transmite su distinguido redactor el Sr. Vargas, de una conversación mantenida con el señor marqués de Apezteguia sobre la situación de Cuba.

Hé aquí lo más interesante:

La campana.

En cuanto á la pacificación de Occidente no cabe asegurar que es total, pues, aunque está quebrantada la insurrección, mantiene la agitación grupos de bandideros.

Es obra de tiempo, pero se ha adelantado mucho en el camino de la futura y definitiva pacificación.

La campaña en Las Villas será corta. El país es leal. El propietario ha hecho grandes sacrificios para la defensa de sus propiedades, y el resultado debe ser cercano y próspero para nuestras armas.

El éxito de la guerra es indudable que dará el triunfo á España. Siempre—me decía el marqués—he tenido y seguiré teniendo absoluta fe en que se vencerá la insurrección, sea cual fuere el general que dirija la guerra.

El espíritu del país es cada vez más español; pero es difícil señalar término á la lucha, pues tendrá varias etapas, y por consecuencia será larga.

Esta primera etapa la concluirá bien Weyler, que representa la energía en la acción; pero la pacificación total, es, á juicio de Apezteguia, problema demasiado complejo para un solo hombre.

Situación económica.

La situación económica de la isla es deplorable para aliviarla con escaso capital. Se hace cuanto se puede por mejorarla. El billete de guerra, dentro de las condiciones de la emisión, presta buenos servicios y circula sin dificultad, siendo pequeño el quebranto que sufre, y esto más por efecto del agio que por la propia depreciación.

Se hará la zafra. Así lo ha convenido dice Apezteguia—con el general Weyler;

pero precisa hacerla, siquiera, con las condiciones que determinen las circunstancias.

Respecto de la destrucción de las viviendas que se hallan fuera de la protección de los fuertes, el marqués de Apezteguia se declara sistemático opositor de cuanto signifique destrucción de la riqueza, creyendo que es un criterio erróneo todo el que tienda á realizar semejante intento.

Tanto esto como la zafra, envuelven un problema de carácter político, separado, aunque relacionado con la campaña, pues hay muchos brazos aplicables al trabajo ó á la insurrección.

Administración militar

Respecto á la administración militar en Cuba, poco puede decir por el escaso conocimiento que tiene del asunto; pero cree posibles algunos errores y hasta algunos actos punibles parciales, pero en manera alguna intentado atribuirlos.

En esta guerra, quisiera más que en otras, es difícil subvenir siempre á todas las necesidades del soldado, deduciendo en ocasiones deficiencias imposibles de calcular.

A juicio del marqués de Apezteguia no son precisos más refuerzos para dominar la insurrección. Con los que hay en la isla bastan para concluir la guerra, si no surgieran complicaciones internacionales.

Los partidos cubanos

Existe perfecta sinceridad en la unión realizada para los fines circunstanciales que la impulsaron.

Hay en todos los partidos exageraciones, pero fácilmente contrapesadas por el espíritu de la generalidad.

La Junta de Defensa cumple bien sus fines actuales, teniendo en cuenta que ahora lo primero es la acción militar, supeditándose á ella todas las demás.

La Junta es un organismo conveniente y hasta necesario, mientras rijan las actuales circunstancias.

Las reformas y Weyler.

Conviene las reformas, y si han de darse se deben dar con generosidad.

Pero no debe tenerse prejuicio alguno respecto á la extensión.

La guerra misma debe determinar el alcance de la variación del régimen, pues las reformas, constituyéndolas la idea y el procedimiento, según éste sea, así podrán ser los resultados, así quebrantarán ó no la insurrección.

Con respecto á si Weyler es el naturalmente llamado á implantar y desarrollar las reformas, en tesis general, entiendo que quien produce las heridas no suele ser quien está en mejores condiciones para resollarlas.

Desde luego considera que nada ni nadie tiene tanta autoridad como la acción del poder central, que aunque ejercida á distancia, es la más segura y de mayor eficacia.

Relaciones internacionales.

De las relaciones internacionales poco puede decir, pues solo conoce un aspecto del asunto, si bien entiendo que, á menos de no exigirlo altas consideraciones, debe meditar mucho antes de contraer compromisos comerciales con los Estados Unidos.

Creo que no urge la celebración de un tratado, y sobre todo, que en modo alguno deben perjudicarse los intereses peninsulares.

Porvenir económico.

El porvenir económico de la isla de Cuba

depende del plan de reconstrucción que se aplique una vez terminada la guerra.

Este plan necesitará ser muy vigoroso. Hasta ahora, aunque llamados, se conser van los principales elementos de riqueza que pueden ser base firmísima de reconstrucción.

Por el momento, lo aflictivo es el precio de los azúcares, que establece un gran desequilibrio para los hacendados.

Cambio de mando.

No vengo á gestionar contra nada ni contra nadie.

Amoros creo contar con la confianza de todos los partidos, como lo demuestra la cariñosa despedida que me han hecho todos los individuos de la junta de defensa, solo traigo mi propia representación, y no vengo con el propósito de quitar y poner generales.

Eso es inadmisibile.

Los partidos, leales deben subordinar todo al interés nacional, interpretado por el gobierno. A este solo incumbe la acción de destituir autoridades.

No tengo impresiones de ninguna clase respecto al general Weyler.

Quizás pueda tener de él algunas quejas, como se tiene de todo lo que por naturaleza ó necesidad es absorbente.

—En cuanto á sus aptitudes militares me limitaré á decir que no le concedo condiciones napoleónicas.

El señor marqués de Apezteguia irá esta tarde á Sevilla, de donde saldrá mañana en el expreso para Madrid.

LOS RAYOS X

EN EL HOSPITAL PROVINCIAL

En la sala séptima de este benéfico establecimiento, perfectamente dispuesta, dedicada á operaciones quirúrgicas, y de la cual está encargado el distinguido doctor Don Julio Pérez Obon, que por espacio de tantos años viene prestando importantes servicios, se ha efectuado esta mañana la aplicación de los rayos X á un enfermo, herido de bala, y cuyo proyectil, enclavado en la pierna izquierda, hallábase oculto á la vista y al tacto del hábil operador encargado de la sala.

El docto profesor del expresado hospital Sr. Espina y Capó, á instancia de su compañero, dirigió los rayos X hacia la extremidad enferma.

En efecto, aplicados con gran destreza por el Sr. Espina, pudo apreciarse el lugar concreto en que la bala se encuentra, pues ésta se vio clara y distintamente.

En la semana próxima el doctor Pérez Obon llevará á efecto la extracción de la bala, para ver si logra evitar la amputación de la pierna.

El paciente es natural de Chinchón, y tiene veintiocho años de edad.

La aplicación de los rayos X ha sido presenciada por varios médicos.

FIRMA DE ULTRAMAR

S. M. la reina ha firmado hoy los siguientes decretos:

—Nombrando interventor general del Estado en Filipinas á D. Rafael Comenge, actual fiscal del Tribunal de lo Contencioso de aquel archipiélago.

—Nombrando para esta plaza, con categoría de jefe de administración de primer clase, á D. José Martos O'Neale.

—Nombrando oficial de la clase de segundos de la secretaría del ministerio á D. Baldomero Domenech.

BIBLIOTECA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

creer que el velo de niebla que envolvía á París, se había desgarrado de pronto.

Una luz dorada caía de las bóvedas sobre los lienzos milagrosos en que brilla la gloria de los grandes artistas del pasado.

Y delante de cada uno de ellos, Krug, en pocas palabras, claras y precisas, definía su carácter y su superioridad.

Y poco á poco, Teresa, vuelta de su primera sorpresa, se acostumbraba á la vista de aquel estudio establecido en un palacio.

Se paraba delante de los caballetes donde había copias comenzadas, y al cabo de un instante, después de haber examinado algunas en las que las nubes estaban aun informes, otras más avanzadas ó tocando á su fin, dijo á su maestro:

—Me parece que yo también podría...

—Sí, sí, lo intentaremos, pero todavía no es preciso trabajar primero... mucho tiempo—le contestó Krug.

Allí había mujeres cuya presencia admiraba Teresa, tanto como lo que ellas hacían.

Algunas eran jóvenes, pero eran las menos. La mayor parte de ellas eran de edad madura, y dos ó tres bastante ancianas. Todas ellas vestían pobremente.

Casi todas copiaban cuadros religiosos. La Sagrada Familia, la Virgen de Murillo, etc.

—Es para las iglesias. Ganan lo justo para no morir de hambre—dijo Krug.

—Es, pues, muy difícil llegar á poder darse á conocer?—preguntó la joven con terror.

Krug se contentó con mirar con ojos conser vados las esculturas de la bóveda.

En otro salón, muy grandioso, más moderno, el de los artistas muertos hace algunos años. Troyon, Rousseau, Corot, Courbet, Fromentin y otros, el espectáculo era menos desconsoador.

Algunas jóvenes de familias ricas, acompañadas por sus doncellas ó sus institutrices, se entretenían en copiar paisajes.

Y á estas artistas aficionadas daba gusto verlas.

Llevaban vestidos á propósito, delante con peto de seda multicolor y guantes. Y, á la simple vista, por la frescura de sus faldas y la limpieza de su calzado, se adivinaba que el coche las esperaba á la puerta, y que aquellas eran las que buscaban indolentemente no ciebata ó el caballo.

Por fin, después de haber recorrido todas las salas, su cicerone le dijo:

—Ea, bastante tiempo hemos perdido ya... venid!

Y la condujo á la sala cuadrada.

Allí, delante del célebre cuadro del Georgiano, «El Concierto Campestre», había sobre un caballete una copia casi concluida.

La joven se detuvo extasiada.

—Y bien—la preguntó Krug gozándose en su sorpresa—que decís de esto?

Teresa permaneció muda.

Se hubiera podido cambiar el cuadro y la copia sin que el mismo encargado del Louvre hubiera notado el cambio.

—Era una semejanza acabada!

—La forma, la expresión, los menores detalles, la línea, el colorido, todo era admirable!

—¡Oh! maestro!—exclamó Teresa.

—Esto fué todo lo que pudo decir.

—¿Es pasadero?

—¡Es admirable!

—Pues bien, querida amiga—dijo Krug en un acceso de locura—¡mi edad un trabajo tal es deshonroso! Me he resignado á él contra mi voluntad con el fin de ganar pan para mi familia. ¿Sabéis cuanto me pagarán por esta copia? ¡Algunos lises... y no me atrevo á decirlos cuantos porque me avergonzaría! Soy tan desconocido como si habitase una isla desierta; más pobre que la mayor parte de los desocupados que vienen á calentarse aquí faltos de asilo.

Lanzó un suspiro enorme y, abriendo su caja de pinturas, cogió la paleta, los pinceles, un trapo lleno de aceite y de manchas de todas clases y se colocó delante de su caballete.

Teresa se había sentado en uno de los divanes de terciopelo, destinados á los visitantes. No eran estos muy numerosos á aquella hora de la mañana.

Se oía poco ruido.

Se estaba muy á gusto en aquel medio confortable, en donde cien bocas de caloríferos sostenían una temperatura agradableísima.

Krug daba la última mano á su copia.

En realidad, como había dicho Teresa, era admirable.

De cuando en cuando se volvía hacia su discípula y la decía con cierto orgullo:

—De todos modos, reproducir así, es casi crear! ¡Y pensar que no tendré tal vez un pedazo de pan para mi vejez!

En la entrada del salón por la parte de la galería de Apolo, acababa de pararse un hombre, y con ojos muy abiertos, examinaba los cuatro ángulos del salón.

Era un burgués de unos cincuenta años

tró en presencia de Launay, que leía un periódico en el muy confortable gabinete que le servía de despacho.

—La señora os llama—dijo Felicia.

—¡Ah, bien, voy allá en seguida, hija mía!

—dijo Launay con voz melosa.

—Sin precipitarse pegó el periódico y lo colocó sobre la mesa.

Launay no carecía de talento, pero no se puede tenerlo todo.

En cambio era horriblemente fea.

Las viruelas habían dejado en su cara una infinidad de hoyos; más que hoyos... abismos...

Uno de sus ojos era más pequeño que el otro.

—La nariz concluía demasiado pronto, y la barba, muy puntiaguda, terminaba demasiado tarde.

—El exterior era azúcar y miel!

—Quiso Felicia lisongear á la astuta vieja, ó se propuso lanzar una piedra á su jardín?

En el momento en que Launay, al salir de su gabinete, iba á meter la llave en el bolsillo, la doncella le dijo:

—Yo no sé qué habéis hecho á la señora, que no puede pasarse sin vos.

Launay sonrió, y mirando de arriba á abajo á Felicia, contestó:

—Dios mío, querida! La señora condesa sabe, sin duda, lo decidida que soy por ella, y eso es todo.

Y con tono de compasión, añadió, á manera de consejo:

—Tened cuidado, hija mía. Os fatigáis demasiado. Creedme, no cometáis imprudencias! Velad menos... dormid más... desde hace muchos días os encuentro un poco pálida.

Y después de un simulacro de reverencia, bastante irónica, subió la escalera en dirección al gabinete de la condesa.

—¡Vieja culebra!—pensó la doncella.—¡Razón tenía yo en sospechar que sabía algo! ¡Lo sabe todo!

Launay no ignoraba, en efecto, que Felicia, sin escuchar los consejos de la razón, era muy bondadosa con el primer cochero de la condesa, un inglés de ciento diez kilogramos, que respondía al nombre de Tom Kipper.

La doncella quedó muy pensativa y Launay siguió su camino, pensando en cosas de más interés para ella.

Deseara retirarse, pero antes quería redondear su bolsillo, que tenía ya bastante amplificado.

Y el mejor medio, según ella, era poseer se-

cretos que ella presentía y que valdrían siempre una buena suma.

Ahora bien; el aspecto sombrío que desde hacia algún tiempo había tomado el rostro de la condesa, debía provenir de complicaciones que tal vez pudieran proporcionarle la ocasión propicia.

Al entrar en la habitación de la condesa, sorprendió á ésta con la cabeza vuelta hacia la puerta, dando muestras de impaciencia.

—¿Me llamabais?—preguntó.

—¡En efecto! ¡Venid!

—¿Qué queréis?

—Saber adónde va mi hija desde hace unos días. Me parece que sale sola con mucha frecuencia.

—Es muy cierto, y yo me inquieto por esto. La señorita, á quien he hablado de ello, me ha dicho que va á casa de su hermano el conde Gabriel, y muchas veces á casa de la duquesa de Reville.

—Ya sé... La hija de la de Reville es su amiga; pero he sabido ayer que Fernanda ha ido á casa de la de Reville, y no ha estado allí más que un momento... y sin embargo, ha estado fuera de casa hasta la hora de comer.

—¿Qué suponéis, pues?

—Nada preciso; sólo que desde aquella desastrosa aventura de Sologne, me alarmo con facilidad.

—Tenéis razón; pero, evidentemente, la señorita Fernanda no corre ningún peligro... París no es un bosque.

—¿Sin duda...?

—Y además... en fin, ¿qué remedio?... No vais á impedir á la señorita que salga... Ha sido educada con una libertad inglesa, y es demasiado tarde para hacerla perder esas costumbres.

—Podrías acompañarla vos.

—La señorita es muy buena conmigo; pero... ¿Queréis decir que no la gustaría? Pues entonces será preciso seguirla.

—Tiene buenos caballos! Además, lo no-taría.

—¿Pues entonces?

—Me odaría y ya no habría medio de obtener nada.

La condesa hizo un gesto de contrariedad.

—¡Estoy muy intranquila, Launay—dijo—muy atormentada! ¡Desde aquella deplorable catástrofe no vivo!

La condesa exageraba.

Su sensibilidad no era tan viva.

Vivía, y vivía bien.

—¿Qué sabéis?—preguntó Launay.

Edición de la noche.

CRISIS EN LOS ESTADOS UNIDOS (POR TELÉGRAFO)

Paris 23. La crisis económica que sufren los Estados Unidos se reanuda por momentos. En Saint Paul han suspendido sus pagos tres Bancos y una Caja de Ahorros. En alguno de dichos Bancos tenían depositadas cuantiosas cantidades la municipalidad y la mayoría de las personas acomodadas, por lo cual reina grande y justificado pánico entre el vecindario. En Nora Sping y en Fargo (Dakota) otros dos establecimientos de crédito han suspendido sus pagos. En Canton y Lanesboro, Estado de Minnesota, en Deuver (Colorado) y en otras localidades, se han señalado también nuevas quiebras. La opinión no puede menos de relacionar estos sucesos con la política económica que viene siguiendo en los Estados Unidos y la posibilidad de que se agrave con las intranquilidades proteccionistas del nuevo presidente. Al propio tiempo las industrias y el comercio languidecen, y el hambre reina, entre los elementos trabajadores. En Chicago existen 50.000 obreros faltos de trabajo, habiendo agravado su situación los considerables froes de esta época. En Nueva York el anuncio de una gran fiesta preparada por un millonario, ha provocado violentas protestas y los peligrosos cálculos de los muchos millares de familias que podrían comer con lo que van a gastarse en una fiesta de vanidad. La situación, como se ve, tiene muy poco de halagüeña. Los periódicos sensatos hacen constar que también pueden haber concurrido al pánico malastor el jingoismo observado en la cuestión cubana, causa indudable de que numerosos capitales se hayan retraído por el temor de un conflicto.—Fabra.

UN TERREMOTO (POR TELÉGRAFO)

Málaga 23, 7:50 a. A las seis y media de la tarde se ha sentido en esta ciudad un temblor de tierra que duró unos tres segundos próximamente. La trepidación ha sido bastante sensible. Los vecinos temen que se reproduzca el fenómeno, y reina con este motivo bastante alarma.—Barba.

Llegada del "San Agustín."

Cádiz 23, 4:45 t. Reunida la junta de Sanidad decidió dar entrada al "San Agustín", aislando para ello a los variolosos. Se quemaron sus ropas y se tomarán las debidas precauciones sanitarias antes que desembarquen el señor marqués de Apezteguía y su familia. El marqués de Apezteguía se hospeda en el hotel de París.

Declaraciones del marqués de Apezteguía.

Guarda reserva, pero he averiguado que irse no acabará la guerra, por la acción de las armas, si no va unida a la acción política. Se le hizo en la Habana una despedida entusiasta, considerándole enviado para establecer la paz. Considera un error haber enviado a Weyler revestido de los poderes militar y político. Considera un buen capitán y un

político deficiente. Para esto cree reunen mejores condiciones el general Pando. Al despedir al marqués le dijo Weyler: —Adios, que venga pronto mi relieve. Traduce en esta frase al Sr. Apezteguía como expresión del convencimiento de Weyler de la incapacidad de la acción diplomática. El Sr. Apezteguía asegura que viene por indicaciones de Cánovas y permanecerá algún tiempo en España. En caso de negociaciones de paz regresará inmediatamente a la isla. Tiene organizada una guerrilla de 900 hombres para proteger la mollenda en su ingreso. La organizó para evitar que los operarios engrosaran la insurrección. Cree pacificada la provincia de Pinar del Río; pero teme reproducirse la agitación rebelde en la época de lluvias.—Mencheta.

DIPUTACION PROVINCIAL

Bajo la presidencia alternada del marqués de Bogaraya y Sr. Díez (D. Pedro) se celebró ayer tarde sesión. El Sr. Salgado pidió que el contratista de la carretera de Manzanares a Morzalzaral continúe los trabajos en la misma, y en caso contrario, se le obligue a rescindir el contrato. Se puso a discusión el dictamen referente a la aprobación de los gastos efectuados en la última corrida de beneficencia. El Sr. Salgado impugnó dichos gastos, que consideró excesivos, protestando contra el hecho de haber pagado por cada toro de la ganadería del marqués de los Castaños, 1.750 pesetas. El Sr. Romero combatió enérgica y minuciosamente las cuentas protestando contra dichos gastos, que consideraba excesivos. El Sr. De Blas, presidente de la comisión, combatió elocuentemente lo expuesto por el Sr. Romero, defendiendo no solamente a la comisión actual, sino también a la primera, para quien recibió todo género de plácemes, por haber sido la que consiguió que el matador Guerra tomara parte en la fiesta. En igual sentido se expresó el Sr. Pérez Maguín. El Sr. Corcuera demostró gran sinceridad en sus asertos al defender el dictamen, lo cual hizo muy acertadamente. El Sr. Salgado rectificó su criterio en el asunto, después de oír los razonamientos de los señores que defendieron el dictamen. El Sr. Romero insistió con más energía en sus apreciaciones. Las cuentas fueron aprobadas. Después se aprobaron varios dictámenes.

En la última parte de la sesión que celebró ayer y que terminó a las ocho de la noche, se acordó sacar a subasta la publicación del Diario Oficial de Avisos. Defendió la celebración de la subasta, con gran elocuencia, el Sr. Agustín; el señor Beltrán abogó, en un notable discurso, porque se publicase por administración. También hablaron en este sentido, entre otros, los Sres. Romero, Díez y Cestero, todos con gran conocimiento del asunto que discutían. Se acordó, a petición del Sr. Belmás, gestionar cerca del gobierno de S. M., se conceda la cruz de Beneficencia a la superiora de las Hijas de la Caridad del Hospital Provincial, y al Sr. Acha, por los extraordinarios servicios que prestaron, respectivamente, a la Beneficencia. La petición del Sr. Belmás, aceptada por la comisión respectiva, abarcaba también la propuesta de dicha gracia para el doctor Pulido; pero a petición del Sr. Navarro de la Linde y otros diputados, se acordó que la comisión estudiase la gracia que había de concederse al doctor Pulido, así como al diputado provincial Sr. Aramburu, que en aquella época contribuyó, en unión del señor Portillo, ya difunto, al mayor engrandecimiento de los servicios que se trataba de premiar.

Asociación de la Prensa

En el teatro de la Zarzuela, con numero-

sísima concurrencia, se verificó anoche una gran función a beneficio de dicha Asociación. Se puso en escena la graciosísima zarzuela hace años no representada en Madrid, El marqués de Caravaca, que alcanzó notabilísima interpretación y éxito tan grande como el que tuvo hace cuarenta y cuatro años la noche de su estreno. La señora Arana fue muy aplaudida en la canción del maestro Caballero La ríjua. El resto del espectáculo, compuesto de las aplaudidas zarzuelas El patrino del «Nene» y La boda de Luis Alonso, completó el éxito grande que la función tuvo. Las principales actrices que en ella tomaron parte fueron obsequiadas con elegantes recuerdos, adquiridos por la junta de la Asociación en casa del Sr. Marabini.

COMENTARIOS DE LA REDACCION CUBA

Las noticias, impresiones, ó como quiera llamarse, del marqués de Apezteguía, no quitan ni ponen un ápice a la idea que, del estado de la guerra, han podido formarse los lectores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que sigan con atención estos Comentarios. La insurrección está agazapada, digámoslo así, en Pinar del Río; tratando de ir sosteniéndose con poca fuerza, mientras allí haya gran número de tropas; pero sin haberse presentado los cabecillas, ni haber entregado las armas; sin duda con el objeto de levantar cabeza en la época de las lluvias, si para entonces no se ha hecho la paz. En la Habana y Matanzas, fuera del radio de acción de las tropas, que manda el general Weyler, sigue como está desde hace un año: a oriente del río Habana no han cambiado las cosas desde noviembre del 95. Que la expectación de la acción política y diplomática debía producir sus naturales frutos en el campo insurreccional, como en el nuestro, cosa era tan racional, que la hemos admitido sin necesidad de comprobación; no quita, esto que, recibamos con gusto la declaración del primer cubano relativa a la necesidad de acudir, para la pacificación, a medios suplementarios de la acción militar. No en las declaraciones de carácter general, sino en datos positivos, con cifras y nombres, atribuí la importancia de las comunicaciones que el marqués de Apezteguía reserva para el gobierno, como es natural; y suponemos que cuanto aduzca, solo servirá para apresurar la publicación en la Gaceta de las reformas antillanas. Quizás determine también alguna medida de carácter personal.

Los telegramas de ayer y hoy no necesitan más comentarios que el que ponemos a las declaraciones del marqués; es natural que en quince días las cosas no hayan variado, como no variarían en otros quince, ni en muchos más, hasta que entre de lleno en escena la acción política, franca y enérgica por parte del gobierno.—G. A.

NOTICIAS DE GUERRA

Han sido nombrados segundos tenientes de la escala de reserva reintegrada de infantería: D. Federico García Gamba, D. Salvador Quesada García, D. Joaquín Sánchez Casado, D. Juan Galán García, D. Angel Asensio Vidal, D. Antonio Chorda Soler, D. Ramón Pérez Casanova, D. Plácido García Alvarez, D. Manuel Villaverde Piestras, D. Rafael Sagues Clarés, D. Mariano Verdú Blasco, D. José Cardalda Aranjó, D. Francisco Segarra Albert, D. Bonifacio Jiménez y D. Félix Sánchez Ruiz.

—Han sido destinados a la plantilla del ministerio de la Guerra, el teniente coronel de artillería D. Miguel Bonet Barberá, y los capitanes del mismo cuerpo D. Juan Torres Almunia y D. Enrique Nieto Galindo; el comisario de guerra de segunda D. José Bonafós Bermejo, y el oficial primero de Administración militar D. Luis Aranzanz Caballero.

—Al museo de Artillería lo ha sido el capitán de dicho cuerpo D. Francisco Coello y Pérez del Pulgar.

—Por haber cumplido la edad reglamentaria se ha concedido el retiro al comandante y capitán de caballería D. Timoteo García Casarribios y D. Ruperto Agudo González, y a los primeros tenientes de la guardia civil D. Timoteo Rodríguez García y D. Antonio Paris Beltrán.

—En ingenieros se han dispuesto los siguientes destinos: Capitanes: D. Juan Avilés Arana, al primer regimiento de Zapadores minadores; D. José Tafur Funes, al segundo de igual clase; D. Luis Martínez Romero, al tercero, de plantilla; D. Fernando Mexía Blanco, al batallón de Ferrocarriles; D. Manuel Álvarez Campaña, al anterior; D. Pedro Sánchez Ocaña, a la comandancia de Las Palmas; D. Cesáreo Tiestos Clemente, a la de Zaragoza; D. Pedro Solar de Cornella, al batallón de Telégrafos; D. Manuel García Morales, al primer regimiento de Zapadores minadores; D. Rafael Pineda Benavides, al batallón de Ferrocarriles, y D. Juan Carrera Granados, a la comandancia de Jaca. Primeros tenientes: D. Rafael Ferrer Massané, a la brigada topográfica, y don Ernesto Villar Peralta, al segundo de Zapadores minadores.

LA LEPRO EN ALUCIBIAS.

Según noticias llegadas de Valencia el delegado facultativo que envió el gobernador civil de la provincia al pueblo de Alucibias, ha teleografiado a aquella autoridad manifestando que después de visitar cinco enfermos pudo cerciorarse de que se encuentran atacados de lepra, por cuya causa instaló un hospital destinado a los enfermos de tan terrible dolencia.

ARCHIVOS MILITARES.

Dice El Liberal que los archivos de las subinspecciones de los ocho cuerpos de ejército carecen de local donde poder colocar convenientemente todos los documentos que en ellos se han amontonado, y tiene falta de personal suficiente en número que clasifique y encarpete por su orden todos los expedientes que en dichos archivos existen. Urge, pues, añade el colega, que el digno señor ministro de la Guerra, si tales deficiencias son ciertas, destine los jefes del

UN ESCOLLO DESCONOCIDO.

El Carlos Martel, acorazado de primera clase de la marina de guerra francesa, se hallaba a fines de diciembre último haciendo pruebas en aguas de Brest, en la bahía de Berthelema, cuando rozó su casco con un obstáculo que le causó varias averías, obligándole a entrar en el puerto. Al principio se creyó que fuese la causa del accidente algún roto flotante; pero explorando el lugar del choque, se descubrió una roca desconocida, especie de meseta estrecha y larga, a cinco metros sobre el cero de las cartas hidrográficas, y coronada en un extremo por una aguja de dos metros de altura.

Parce extraño que en sitios tan frecuentados y tan explorados hidrográficamente pueda permanecer desconocido un escollo, y, en embargo, el hecho se explica por el extraordinario caudal del Carlos Martel. Muchos buques han debido pasar sobre el escollo sin sospechar su existencia, tanto más, cuanto que sólo en mareas bajas se halla bastante cerca de la superficie para que un barco de gran calado pueda alcanzarlo con la quilla. Además, en los trabajos de sonda suelen pasar, sin ser notadas, rocas cónicas como la que nos ocupa, por resbalar en ellas el plomo de la sonda y no detenerse sino en la meseta ó planicie que les sirve de base. Suerte ha sido que el acorazado francés no haya hecho sino rozar la aguja del escollo con una de sus hélices; que si la aborda de frente, su pérdida hubiera sido segura y completa. Es de suponer que a estas horas se habrá señalado el escollo en la bahía de Berthelema.

Beneficios a los maestros.

La comisión permanente del Consejo de Instrucción Pública acordó ayer, entre otras disposiciones, una que tiene gran importancia para la respetable y tan olvidada clase de maestros de escuela, habiendo sido ponente en el asunto el consejero Sr. Combarán y España. En virtud de dicha disposición, al sueldo fijo que corresponda percibir a los maestros se agregará la tercera parte a título de compensación, y este aumento deberá tenerse en cuenta para la clasificación de los derechos pasivos. Estos beneficios alcanzarán a los maestros de los establecimientos benéficos y penitenciarios.

En las poblaciones donde exceda hoy la retribución del tercio del sueldo fijo, se considerará la diferencia como aumento voluntario. Por último, y con objeto de no alterar las disposiciones legales vigentes, el consejo ha acordado que en las poblaciones de

menos de 1.000 almas siga siendo la retribución la cuarta parte del sueldo que al maestro señala en distintas poblaciones el artículo 191 de la ley.

A LOS MEDICOS.

Por el ministerio de la Gobernación se ha dado un real orden resolviendo las comisiones hechas respecto a la compatibilidad del cargo de médico de las comisiones mixtas de reclutamiento, recientemente creadas, con el de diputado provincial y otros. He aquí la parte dispositiva de la misma: 1.º Que los diputados provinciales estén incapacitados en sus provincias respectivas para ser nombrados médicos de las comisiones mixtas de reclutamiento. 2.º Que los médicos titulares de los ayuntamientos pueden obtener nombramiento para las comisiones mixtas; pero absteniéndose de intervenir ante éstas en los reconocimientos de los mozos alistados en el Municipio en que prestan sus servicios. 3.º Que los demás médicos que desempeñen funciones retribuidas por el Estado, la provincia ó el Municipio, no tienen incapacidad ni incompatibilidad alguna para obtener y desempeñar el cargo de médicos de las comisiones mixtas.

FUNCIONARIOS CIVILES

La junta directiva de la Asociación General de Funcionarios Civiles del Estado, Diputaciones y Ayuntamientos, ha presentado a todos los empleados públicos, que hasta el día 1.º de febrero podrá ingresarse en esta Asociación sin pago alguno de cuota extraordinaria ni de entrada, y desde esta fecha en adelante, los que deseen ingresar y hacer uso inmediatamente de los servicios, tendrán que abonar por ahora el importe de seis cuotas. Esto obedece a las grandes ventajas y utilidades que la Asociación proporciona, y muy especialmente a lo costoso del servicio médico-farmacéutico, dada la forma en que está establecido.

También se ha publicado que están ya funcionando en dicha Asociación las enseñanzas correspondientes a la preparación de ingreso en las carreras militares, dirigidas por el ilustrado oficial de la Armada señor Cuervo, como también las clases de adorno, flores, corte, música, idiomas, caligrafía y dibujo para señoras. Las horas de matrícula son de cinco a ocho de la noche.

HAN FALLECIDO.

En Castellón D. Pascual Sales Ramírez. En San Sebastián el Excmo. Sr. D. Lucio González y Martínez y D.ª Eusebia Zubelzu y Amiano. En Valencia D.ª Dolores Rodríguez y Faudos. En Granada D. Antonio Davó y Ardid. En Barcelona D. Magín Mans y Capdevila y D. Francisco Vives y Magi.

NOTICIAS DE SOCIEDAD.

El lunes próximo habrá en el palacio de los condes de Macedo recepción y concierto, en el que tomará parte la eminente Srta. Pacini. Por esta causa no habrá dicho día recepción en casa de la señora de Batier.

CIRCULO MERCANTIL

Anoche continuó el debate sobre la memoria reglamentaria. Hablaron varios socios, proponiendo algunos de ellos enmiendas a la memoria. El presidente, Sr. Sainz, con excelente acierto, manifestó que no podía admitirse esas enmiendas, por tratarse de hechos consumados, pudiendo solo la junta general aprobar ó desaprobar los actos de la junta directiva. Esta noche continuará la discusión.

Se encuentra en Madrid el nuevo gobernador civil de Coruña, D. Filiberto Abalar Díaz, quien saldrá en breve para aquella provincia a tomar posesión de su destino. Según telegrafían de Londres, la sociedad titulada Byron ha resuelto convocar un meeting para pedir la deposición del sultán de Turquía y que sean puestos en libertad los políticos que se hallan en prisión. El meeting será presidido por el duque de Argyll y usarán de la palabra, entre otros, el P. Charmant y Ahmed-Riza Bey. El vapor correo francés Canadá ha salido de Santander el 27 del actual con destino a Colón y escalas.

Los reyes de Sajonia van en estos días a pasar una temporada en Menton.

Ha muerto en Buda Pesth M. Juan Vajta, uno de los poetas líricos de mayor mérito en Hungría.

En una aldehuela del Alto Egipto ocho criminales, huyendo de la policía, se refugiaron en una casa, donde fueron quemados vivos.

Se encuentra en París la reina de las Sicilias.

La opereta cómica en un acto titulada El valiente general, que anoche se estrenó en el teatro Eslava, no fué del agrado del público.

El domingo 31 del corriente, a las nueve de la noche, se celebrará en el Centro Instructivo del Obrero la junta general extraordinaria de señores socios para la aprobación de cuentas y renovación de cargos de su junta directiva.

En París se ha formado una sociedad de recreo cuyo título es Cien Kilos, siendo condición indispensable para ser socio tener el peso que indica el título.

Dice la prensa de San Sebastián que el Ayuntamiento de aquella población ha aprobado la representación del drama de don Leopoldo Cano, La Pasiónaria.

Según el Daily News la reina Victoria vendrá al Continente a principios del próximo marzo.

En la Cámara de diputados de Francia se está construyendo un lavabo especialmente destinado al Dr. Gravel, el famoso francés musulmán, con el fin de que éste pueda hacer sus abluciones dentro del edificio. Así se evita la aglomeración de público en las orillas del Sena, para ver al islamita francés hacer genuflexiones y remojarse en el agua helada sus pies desprovistos de calcetines.

Los liberales del distrito del Hospicio se reunirán mañana sábado en el teatro Martín para proceder a la elección del comité del partido en dicho distrito.

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones: GUERRA.—Real decreto admitiendo la renuncia del cargo de jefe del Cuarto militar de S. M. la reina, al capitán general de ejército D. Ramón Blanco. ULTRAMAR.—Real decreto nombrando consejero de administración de las islas Filipinas a D. Ricardo Carrasco y Moret.

AGRICULTURA INDUSTRIA Y COMERCIO

Durante la semana del 18 al 19 de los corrientes se han sacrificado en los Mataderos públicos de Madrid, el siguiente número de reses: Vacuno, 1.844; lanar, 1.350; terneras, 480; cerdos, 2.070. En el ganado lanar están incluidos machos cabrios. Han ingresado en la caja del municipio por derechos de esas reses, 163.373'64 pesetas.

Comparación del corriente ejercicio con el anterior

1.º de julio de 1896 a 19 de enero de 1897: Vacuno, 42.594; lanar, 99.344; terneras, 14.169; cerdos, 24.605. 1.º de julio de 1895 a 19 de enero de 1896: vacuno, 39.595; lanar, 91.541; terneras, 15.080; cerdos, 23.752. Diferencias en más, vacuno, 2.999; lanar, 7.800; cerdos, 1.523. De menos, terneras, 891. El ganado se ha vendido en la semana anterior a los siguientes precios: Vacuno, de 1'09 pesetas kilo a 1'39; lanar de 1'63 a 1'73; cerda, de 1'39 a 1'50.

Procedencia del ganado

Vacuno.—De Avila, 201; de León, 450; de Orense, 381; de Oviedo, 305.—Total, 1.337. Lanar.—De Avila, 100; de Ciudad Real, 10; de Guadalajara, 411; de Madrid, 45; de Segovia, 133; de Soria, 413; de Toledo, 13.—Total, 1.152. Cerda.—De Badajoz, 909; de Cáceres, 10; de Córdoba, 121; de Madrid, 4; de Murcia, 816; de Toledo, 34.—Total, 2.070.

—He aquí lo que sé. La condesa iba a dar principio a sus conchucias, cuando se abrió una puerta y entró Fernanda. —¿Estoy demás?—preguntó haciendo un movimiento para retirarse. —No, no—dijo vivamente la madre.—Al contrario, me alegro que oigas lo que voy a contar a Launay. —Entonces me quedo. —¿De dónde vienes? —De casa de Gabriel. —¿Está en su casa? —No... Le he esperado leyendo los periódicos en su gabinete... No ha llegado... Ando en busca de él hace unos días, pero no le encuentro. Y heme aquí. ¿Tendéis algo que preguntarme? —Sí. Fernanda estaba encantadora con su traje de luto; que hacía resaltar más lo fino de sus facciones y el blanco mate de su cutis. Acercó una butaca a la de su madre, se puso de codos sobre el velador que las separaba, y apoyando la barba sobre su mano de delgados dedos, dijo: —Os escucho. La condesa, fijando primero en su hija y luego en la doncella de confianza sus ojos grises, pequeños y malévulos, comenzó diciendo: —Sé que los Montarón, dispuestos a todo ya, se han hecho más temibles y que todas las precauciones que se tomen serán pocas para ponerse a cubierto de sus empresas... Fernanda era toda oídos. La condesa añadió: —Tanto más, cuanto que en estos momentos no se sabe qué es de ellos. —¿Ah!—dijo la joven.—¿Han abandonado la granja? —Decid la cueva—contestó severamente la condesa.—Sí, han abandonado su horrible casa. No quedan allí más que la madre y el hijo mayor, Pedro, que parece algo mejor que los otros, aunque vive, según dicen, con una mujer de mala reputación. —¿Oh! —Sé lo que digo! Sea de esto lo que quiera, desde hace unos ocho días ha abandonado la Boca del Lobo, para irse no se sabe dónde, la desgraciada que fué la principal causa del crimen en que no quiero pensar, y cuyas circunstancias no quiero conocer. —¿Ha sido Barasson quien os ha dado esas noticias, madre? —Sí. Parece que al principio creyeron que

se habría suicidado; pero empezaron a hacer averiguaciones y parece ser que tienen seguridad de que vive. Se la ha visto en Cour-Chervy, donde ha debido tomar el tren para París. Aquí es, pues, donde se habrá refugiado y yo me pregunto qué podrá hacer ella aquí... Su hermano Guillermo ha desaparecido también. —¿Cómo? —No se sabe! —¿No lo sabe Barasson? —No... Ese Guillermo había ido, según parece, a presenciar el embarque de su hermano para Noumea, y después no le han vuelto a ver... —¿Es singular! —¿Por qué? No pudiendo vivir en un país en donde su reputación no está demasiado bien establecida, habrá tomado el partido de irse a otra parte a buscar fortuna. (No es el primero de su familia que hace eso! El más joven de los hermanos se expatrió hace años, y se ignora qué ha sido de él... Aquel se llamaba Marcelo, y no era un simple aldeano como los otros. Hizo algunos estudios en Tours con aprovechamiento, y demostró disposición para las artes, pero la música en particular. Con esto no se pueden adquirir millones; pero en fin, vale más que el resto de esa familia de réprobos... Fernanda no tomaba ya parte en la conversación. Se contentaba con escuchar con escrupulosos atención las explicaciones de su madre sin interrumpirla. Al oír el nombre de Marcelo, un relámpago brilló en sus ojos sombríos, mientras que un pliegue malicioso levantaba sus labios; pero esto fué casi imperceptible. —¿De modo que—dijo—esas pobres gentes están dispersas? La madre la lanzó una mirada más severa que las otras. —Tú eres muy indulgente para con ellos, y hasta les has defendido—repuso, abandonando el tono ceremonioso que hasta entonces había guardado. —No, madre mía—dijo Fernanda dulcemente;—yo no los he defendido, pero no les he acusado. He imitado a mi pobre hermano, que murió sin pronunciar una sola palabra contra ellos. Se interrumpió; cubrió con el pañuelo sus ojos, que estaban llenos de lágrimas, y su pecho se hinchó por un suspiro. Launay se acercó a la joven.

—Querida mía, ¿por qué sois tan sensible?—la dijo. —Fernanda no contesto. En sus oídos la voz de la mujer de confianza de su madre no tenía eco. Sus caricias la dejaban fría; no la rechazaba, pero no tenía confianza en ella. Jamás la hubiera ocurrido la idea de revelar uno solo de sus secretos a aquella mujer. La señora de Corbière continuó diciendo con irritación creciente: —Eso Montarón son para nosotros enemigos seculares, irreconciliables... Demandádoles hubiera cumplido con mi deber. Se acercó a Fernanda, y suavizando el tono de su voz —Puesto que ves a tu hermano con frecuencia, dile lo que acabas de oír—la dijo. —Y añadió: —¿Por mí, lo repito, hubiera cumplido con mi deber! La sesión había terminado. La condesa abandonó su butaca con el aspecto de una persona que tiene ocupaciones importantes y desea estar sola. Su hija se dirigió hacia la puerta y salió sin volver la cabeza. Launay iba a hacer lo mismo, pero en el momento en que iba a desaparecer, oyó que la condesa la llamaba. —¿Launay! Se detuvo. La condesa, ágil como la mayor parte de las mujeres delgado, estaba ya a su lado. —No es eso todo—dijo—pero hay detalles que yo debía callar delante de Fernanda. Yo temo que esta criatura se deje arrastrar por tanta generosidad y por ideas novelescas. Sé que los Montarón están próximos a ser expulsados de su guarida... —¿Ah! —Están agobiados de deudas. —Pues bien, vos compraréis esas tierras y estaréis libre de una odiosa vecindad. Odiosa, en efecto, Launay. Sí, las compraré y haré arrajar esa casucha; dejaré las tierras incultas; pero no es eso lo que yo quería decir. —¿Qué, pues? —Arreglamos como podáis; pero cuando Fernanda salga, quiero saber a donde va. Tomad las medidas que queráis. Eso es cuenta vuestra. —¿Y Launay se inclinó y saho. Cuando la condesa se quedó sola dejó escapar todo su odio en esta exclamación: —¡Oh! ¡Eso monstruos, si yo pudiera an-

—Querida mía, ¿por qué sois tan sensible?—la dijo. —Fernanda no contesto. En sus oídos la voz de la mujer de confianza de su madre no tenía eco. Sus caricias la dejaban fría; no la rechazaba, pero no tenía confianza en ella. Jamás la hubiera ocurrido la idea de revelar uno solo de sus secretos a aquella mujer. La señora de Corbière continuó diciendo con irritación creciente: —Eso Montarón son para nosotros enemigos seculares, irreconciliables... Demandádoles hubiera cumplido con mi deber. Se acercó a Fernanda, y suavizando el tono de su voz —Puesto que ves a tu hermano con frecuencia, dile lo que acabas de oír—la dijo. —Y añadió: —¿Por mí, lo repito, hubiera cumplido con mi deber! La sesión había terminado. La condesa abandonó su butaca con el aspecto de una persona que tiene ocupaciones importantes y desea estar sola. Su hija se dirigió hacia la puerta y salió sin volver la cabeza. Launay iba a hacer lo mismo, pero en el momento en que iba a desaparecer, oyó que la condesa la llamaba. —¿Launay! Se detuvo. La condesa, ágil como la mayor parte de las mujeres delgado, estaba ya a su lado. —No es eso todo—dijo—pero hay detalles que yo debía callar delante de Fernanda. Yo temo que esta criatura se deje arrastrar por tanta generosidad y por ideas novelescas. Sé que los Montarón están próximos a ser expulsados de su guarida... —¿Ah! —Están agobiados de deudas. —Pues bien, vos compraréis esas tierras y estaréis libre de una odiosa vecindad. Odiosa, en efecto, Launay. Sí, las compraré y haré arrajar esa casucha; dejaré las tierras incultas; pero no es eso lo que yo quería decir. —¿Qué, pues? —Arreglamos como podáis; pero cuando Fernanda salga, quiero saber a donde va. Tomad las medidas que queráis. Eso es cuenta vuestra. —¿Y Launay se inclinó y saho. Cuando la condesa se quedó sola dejó escapar todo su odio en esta exclamación: —¡Oh! ¡Eso monstruos, si yo pudiera an-

quilarlos con una palabra! ¡Hijo mío, Rolando, hijo mío!

VII

En el Louvre.

Serían las diez de la mañana de un día nebuloso y triste, cuando Krug, con su caja de pinturas en la mano y seguido de su vecina de la calle de Echaude, hecha ya una completa parisienne, se dirigía por la calle de Bonaparte hacia el muelle. Teresa Montarón había recibido lecciones de un célebre que le era muy útil. El señor Krug no había omitido nada para ponerla al corriente de lo que debía temer ó de lo que podía esperar. Además se la había confiado unos días a su amigo Escoubere, y había sido para el pobre hombre, que trataba de ocultar a los indiferentes su desesperación, un entretenimiento el pasear por las calles de París a aquella joven; se sentían aterrorizados hacia ella todos los que la veían, adviniendo que era más desgraciada que culpable. Hasta la señora Guignar, la portera, la había tomado cariño desde el primer día. El suizo había comenzado con su protegida las lecciones de dibujo y de pintura. Los bocetos de la joven demostraban una seguridad de mano, una destreza natural y un talento de los cuales se podía esperar lo todo. Desde el muelle Malaquais vieron, al otro lado del Sena, las largas galerías del Louvre. Muy pronto llegaron el profesor y la discípula al patio del Carrousel. —¡Abrid bien los ojos!—la dijo. Entraron. Las salas bajas, de bóvedas de medio punto, no la llamaron la atención más que por su inmensidad. Pero al penetrar en el salón cuadrado Teresa se detuvo agobiada por la magnificencia de las obras maestras que la rodeaban. Se sentía deslumbrada y confusa ante tantas riquezas. —¿Para qué tratar de delinear miserablemente ensayos inútiles en presencia de tales maravillas? —Esto es hermoso, ¿no es verdad?—preguntó Krug. Teresa murmuró agobiada. —Sí, es hermoso; es demasiado hermoso! —Venid—ordenó el pintor. En el interior del museo se hubiera podido

TELEGRAMAS

DE NUESTROS CORRESPONSALES

EXTRANJEROS

Valores en Bolsa. París 29.

Después de la hora oficial han cerrado hoy...

Exterior español, 63-15. Exterior francés, 102-82.

Londres 28. Exterior español, 63-00.—Fabra. El «San Agustín».

Cádiz 28. A las diez de la mañana de hoy ha procedido en Cuba...

Washington 28. Inmigración norteamericana.

La Cámara ha adoptado las conclusiones del convenio interparlamentario relativo al bill de inmigración.

La nueva ley permite separar a los individuos de una misma familia, según que éstos o carezcan de instrucción.—Fabra.

Rusia y Francia. París 28.

El ministro de Rusia, conde de Muraviev ha visitado en la tarde de hoy al presidente de la república Sr. Faure...

Un despacho de Atenas que publica The Daily News da cuenta de haberse agravado la situación de Creta...

Primas a los azúcares. París 28.

La Cámara de diputados ha aprobado por 367 votos contra 187 la primera parte del artículo 1.º relativo a los azúcares...

Anjou contra Orleans. París 28.

El tribunal civil ha dictado sentencia en el pleito promovido por el llamado duque de Anjou al duque de Orleans.

El tribunal falla que el demandante no ha justificado su pretensión...

En virtud de la pérdida de los cambios, el gobierno portugués ha resuelto fijar en 300 reis la equivalencia del franco para la tasa de los telegramas...

Lisboa 29. En la sesión de la Cámara de los diputados celebrada hoy, el ministro de Obras públicas, Sr. Campos Henriques...

La comisión de Marina de la Cámara de los diputados ha aprobado en principio la creación de una Escuela superior naval.

Exterior, 63-06. Según noticias de Lisboa, circula allí con mucha insistencia el rumor de que el gobierno trata de llevar a cabo la reconversión general de las Deudas portuguesas...

París 29. La Junta de Sanidad de este puerto ha dado una disposición, según la cual los buques procedentes de la India no serán admitidos a libre plática...

Lisboa 29. En la sesión de la Cámara de los diputados celebrada hoy, el ministro de Obras públicas, Sr. Campos Henriques...

La comisión de Marina de la Cámara de los diputados ha aprobado en principio la creación de una Escuela superior naval.

Exterior, 63-06. Según noticias de Lisboa, circula allí con mucha insistencia el rumor de que el gobierno trata de llevar a cabo la reconversión general de las Deudas portuguesas...

París 29. La Junta de Sanidad de este puerto ha dado una disposición, según la cual los buques procedentes de la India no serán admitidos a libre plática...

Lisboa 29. En la sesión de la Cámara de los diputados celebrada hoy, el ministro de Obras públicas, Sr. Campos Henriques...

La comisión de Marina de la Cámara de los diputados ha aprobado en principio la creación de una Escuela superior naval.

Exterior, 63-06. Según noticias de Lisboa, circula allí con mucha insistencia el rumor de que el gobierno trata de llevar a cabo la reconversión general de las Deudas portuguesas...

París 29. La Junta de Sanidad de este puerto ha dado una disposición, según la cual los buques procedentes de la India no serán admitidos a libre plática...

Lisboa 29. En la sesión de la Cámara de los diputados celebrada hoy, el ministro de Obras públicas, Sr. Campos Henriques...

La comisión de Marina de la Cámara de los diputados ha aprobado en principio la creación de una Escuela superior naval.

Exterior, 63-06. Según noticias de Lisboa, circula allí con mucha insistencia el rumor de que el gobierno trata de llevar a cabo la reconversión general de las Deudas portuguesas...

París 29. La Junta de Sanidad de este puerto ha dado una disposición, según la cual los buques procedentes de la India no serán admitidos a libre plática...

Lisboa 29. En la sesión de la Cámara de los diputados celebrada hoy, el ministro de Obras públicas, Sr. Campos Henriques...

La comisión de Marina de la Cámara de los diputados ha aprobado en principio la creación de una Escuela superior naval.

Exterior, 63-06. Según noticias de Lisboa, circula allí con mucha insistencia el rumor de que el gobierno trata de llevar a cabo la reconversión general de las Deudas portuguesas...

París 29. La Junta de Sanidad de este puerto ha dado una disposición, según la cual los buques procedentes de la India no serán admitidos a libre plática...

Lisboa 29. En la sesión de la Cámara de los diputados celebrada hoy, el ministro de Obras públicas, Sr. Campos Henriques...

La comisión de Marina de la Cámara de los diputados ha aprobado en principio la creación de una Escuela superior naval.

Exterior, 63-06. Según noticias de Lisboa, circula allí con mucha insistencia el rumor de que el gobierno trata de llevar a cabo la reconversión general de las Deudas portuguesas...

París 29. La Junta de Sanidad de este puerto ha dado una disposición, según la cual los buques procedentes de la India no serán admitidos a libre plática...

Lisboa 29. En la sesión de la Cámara de los diputados celebrada hoy, el ministro de Obras públicas, Sr. Campos Henriques...

La comisión de Marina de la Cámara de los diputados ha aprobado en principio la creación de una Escuela superior naval.

Exterior, 63-06. Según noticias de Lisboa, circula allí con mucha insistencia el rumor de que el gobierno trata de llevar a cabo la reconversión general de las Deudas portuguesas...

París 29. La Junta de Sanidad de este puerto ha dado una disposición, según la cual los buques procedentes de la India no serán admitidos a libre plática...

Lisboa 29. En la sesión de la Cámara de los diputados celebrada hoy, el ministro de Obras públicas, Sr. Campos Henriques...

La comisión de Marina de la Cámara de los diputados ha aprobado en principio la creación de una Escuela superior naval.

Exterior, 63-06. Según noticias de Lisboa, circula allí con mucha insistencia el rumor de que el gobierno trata de llevar a cabo la reconversión general de las Deudas portuguesas...

París 29. La Junta de Sanidad de este puerto ha dado una disposición, según la cual los buques procedentes de la India no serán admitidos a libre plática...

Lisboa 29. En la sesión de la Cámara de los diputados celebrada hoy, el ministro de Obras públicas, Sr. Campos Henriques...

La comisión de Marina de la Cámara de los diputados ha aprobado en principio la creación de una Escuela superior naval.

Exterior, 63-06. Según noticias de Lisboa, circula allí con mucha insistencia el rumor de que el gobierno trata de llevar a cabo la reconversión general de las Deudas portuguesas...

París 29. La Junta de Sanidad de este puerto ha dado una disposición, según la cual los buques procedentes de la India no serán admitidos a libre plática...

Lisboa 29. En la sesión de la Cámara de los diputados celebrada hoy, el ministro de Obras públicas, Sr. Campos Henriques...

La comisión de Marina de la Cámara de los diputados ha aprobado en principio la creación de una Escuela superior naval.

Exterior, 63-06. Según noticias de Lisboa, circula allí con mucha insistencia el rumor de que el gobierno trata de llevar a cabo la reconversión general de las Deudas portuguesas...

París 29. La Junta de Sanidad de este puerto ha dado una disposición, según la cual los buques procedentes de la India no serán admitidos a libre plática...

Lisboa 29. En la sesión de la Cámara de los diputados celebrada hoy, el ministro de Obras públicas, Sr. Campos Henriques...

La comisión de Marina de la Cámara de los diputados ha aprobado en principio la creación de una Escuela superior naval.

Exterior, 63-06. Según noticias de Lisboa, circula allí con mucha insistencia el rumor de que el gobierno trata de llevar a cabo la reconversión general de las Deudas portuguesas...

París 29. La Junta de Sanidad de este puerto ha dado una disposición, según la cual los buques procedentes de la India no serán admitidos a libre plática...

Lisboa 29. En la sesión de la Cámara de los diputados celebrada hoy, el ministro de Obras públicas, Sr. Campos Henriques...

La comisión de Marina de la Cámara de los diputados ha aprobado en principio la creación de una Escuela superior naval.

Exterior, 63-06. Según noticias de Lisboa, circula allí con mucha insistencia el rumor de que el gobierno trata de llevar a cabo la reconversión general de las Deudas portuguesas...

Se salvó un individuo que se halla enfermo. Cuenta que estuvieron tres días sin comer ni beber.

La documentación del buque ha sido recogida, así como el cadáver de uno de los naufragos.—Mencheta.

En el expreso de esta tarde ha salido para Barcelona la simpática y aplaudida tiple Luisa Medina, a quien acompaña hasta la ciudad condal el agente de teatros don Emilio Povedano.

La señorita Medina embarcará en aquel puerto el día 3 con dirección a la república de Venezuela y formará parte de una compañía que actúa en Caracas.

Se está ensayando en el teatro Eslava la parodia de la ópera Saisón y Dalila, titulada Simón es un tío, original de los señores París y López Marín y del maestro Arnedo.

El estreno se verificará la semana próxima.

IMPRESIONES BURSÁTILES. El día de hoy, como víspera de fin de mes, la especulación, que en su mayoría seguía a la baja, no ha querido esperar más tiempo...

Los mercados de fuera no han seguido nuestro movimiento de alza: París cierra a 63,38, después de haber hecho 62,87; Barcelona, 65,10.

Está siendo objeto de preocupaciones por parte de los intermediarios las grandes diferencias que median en la liquidación, y que tienen que entregarse dentro de pocos días.

El papel sobre plazas extranjeras, solicitado a 24,40 los francos y 31,83 las libras. Las ofertas que se hacen a nuestro primer establecimiento de crédito no debían de ser tan regatadas, pues no habiendo más pape que el que produce el arbitraje, hay que alzar a éste para que siga produciendo.

ESTADO ATMOSFÉRICO. El día 29 en Madrid ha sido despejado, aunque muy frío a la sombra.

La noche anterior ha sido la más fría del presente invierno.

La temperatura dentro de la población fué de 7 grados la máxima y de 4 bajo cero la mínima.

El termómetro centígrado del óptico señor Oliva (14, Principio, 21) marcaba a las siete de la mañana 2 gradobajo cero; a las doce del día 4,2, y a las cuatro de la tarde 9,3.

CRISIS OBRERA. El gobernador de Córdoba telegrafió anoche al señor ministro de la Gobernación, participándole que se había comunicado el alcalde de Cádiz, se presentaron en la carretera gran número de obreros sin trabajo, obligando a 100 hombres que tenía empleados el Municipio, a que abandonasen su labor, accediendo éstos para evitar conflicto.

El alcalde añade que no responde del orden y que urgen recursos, pues los contribuyentes carecen de medios y la cuestión se agrava.

El gobernador civil ha adoptado activas y energías medidas para evitar el conflicto, disponiendo la concentración de guardia civil, y ordenando al alcalde de Cádiz, que reúna al Ayuntamiento y mayores contribuyentes y cooperen todos a conjurar el mal, adoptando otras disposiciones respecto a los que intenten ejercer coacción sobre aquellos que trabajen.

Reforma de Aranceles. La junta directiva de la «Asociación para la reforma de los aranceles de Aduanas», en sesión celebrada el martes último, acordó convocar a junta general reglamentaria que habrá de celebrarse el próximo domingo 31, a las cuatro de la tarde, en el Círculo de la Unión Mercantil.

En dicha junta general, entre otros asuntos de gran interés, propondrá la directiva que la asociación fije y haga público su criterio respecto a la cuestión arancelaria en la isla de Cuba; y que de los fondos sociales se destinen 500 pesetas a la suscripción iniciada para erigir una estatua en Prado, al que fué incensable propagandista de la libertad de comercio, D. Manuel Pedregal.

NOTICIAS BIBLIOGRÁFICAS. Diccionario de legislación de prisiones, se titula la obra que está publicando D. Fernando Cadalso, director de la Cárcel celular.

Ya en otras ocasiones nos ocupamos de Estudios penitenciarios y Principios de la colonización y colonias penales, libros escritos por el mismo autor. El Diccionario que publica ahora es el completo de aquellos dos libros. Describidos los establecimientos penales y cárceles en el primero; y expuesto, a su juicio, la solución del problema penitenciario en el segundo, con la creación de colonias penales; trata en el tercero de la legislación vigente en el ramo, comentando las disposiciones que rigen y presentando la jurisprudencia establecida y costumbres que se siguen en la práctica de los servicios.

El Diccionario que nos ocupa es obra de indiscutible utilidad, por no existir otro de su clase y por comprender a todas las prisiones, y viene a llenar un importante vacío en la bibliografía y literatura penitenciarias, tan reducidos en España.

Se publica el Diccionario en la Revista de las Prisiones, que dirige el mismo autor.

ESCUELAS VACANTES. Rectorado de Valladolid. Escuelas elementales de niños, dotadas con 825 pesetas.

Las de Pampliega, Fuentesec y Castrillo de la Vega, de la provincia de Burgos.

La de Legazpi, de la provincia de Guipúzcoa.

Las de Arenas y Cerán, de la provincia de Santander.

Las de Villafrechos y Villiza, de la provincia de Valladolid.

Las de Arrieta, Galdames, Ordúñez y Gorliz, de la provincia de Vizcaya.

Escuelas elementales de niñas, dotadas con 825 pesetas.

Las de Salvatierra y Amurrio, de la provincia de Álava.

La de Gumiel del Mercado, de la provincia de Burgos.

La de Villamuriel de Cerrato, de la provincia de Palencia.

La de Miera, de la provincia de Santander.

Las de Tiedra, Portillo y Melgar de Arriba, de la provincia de Valladolid.

Las de Ochandiano, San Julián de Miguel, Deusto, Elorrio y Ea, de la provincia de Vizcaya.

Escuelas de párvulos. Una auxiliaria en Vitoria, con 1.100 pesetas; tres en San Sebastián, con 1.100 cada una; id. en Irún (Guipúzcoa), con 825; idem en Palencia, con 825; id. en Santander, con 1.100; id. en Bilbao, con 1.375.

Las solicitudes se admitirán en el rectorado hasta el 21 de febrero.

UN NAUFRAGIO. Ha llegado a Rivadesella el marinerito francés Alejandro Maximiliano, salvado como milagrosamente de la catástrofe en que ha perecido el brick Jeanne Alexandre.

Según el relato del naufrago, el día 23, a las once de la mañana, hallándose el brick, que iba desde Cardiff (Inglaterra) a Vannes (Francia) con cargamento de carbón, a la altura del Cabo Finisterre, se abrió una vía de agua que obligó a los seis tripulantes que llevaba a bordo a abandonar el brick.

Muchos en un bote con una considerable cantidad de comestibles, cretense salvados; pero pronto los golpes de mar les inutilizaron los viveres y tuvieron que permanecer tres días sin comer.

Al cabo de ellos, y cuando trataban de tomar la costa, el bote zozobró, pereciendo cinco de los tripulantes.

Solo Alejandro Maximiliano, que era el contramaestre del brick, aferrado a un trozo de madera, consiguió salvarse tomando tierra después de grandes trabajos.

El estado de extenuación en que se encontraba al verse en salvo hizo temer que se le viera peligrar.

Por suerte se encuentra ya en perfecto estado de salud.

Consejo de Instrucción Pública. En el celebrado ayer se acordó conceder la permitida de los catequistas de Instituto, Sres. Laforga y Sanjurjo.

Se propuso para la cátedra de química orgánica de la facultad de farmacia de Barcelona a D. Baldomero Bonet.

NOTARIAS VACANTES. Por la dirección general de los Registros se anuncia que en el territorio del Colegio Notarial de Madrid se han de proveer por oposición las notarias vacantes en Mijares, Buitrago, Escalona, Budia, Madrid (por jubilación de D. Félix González, ya finado), Madrid (por fallecimiento de D. Francisco Saco), Madrid, por defunción de D. Carlos Martínez, pensionario del notario jubilado D. Francisco de Paula Cinedegui), Barco de Avila y Madrid (por jubilación de don Vicente Ferrer de Silva), que corresponden a los distritos notariales de Arenas de San Pedro, Torrelaguna, Escalona, Brihuega, Madrid, Madrid, Barco de Avila y Madrid, respectivamente.

Los aspirantes presentarán las solicitudes documentadas a la junta directiva del Colegio Notarial de dicho distrito, dentro del improrrogable plazo de treinta días.

SUCESOS. En la estación del Mediodía un obrero llamado Eusebio Riboto, tuvo la desgracia de que se le cayera encima una grúa, produciendo graves lesiones en la cabeza.

Conducido al hospital Provincial, no pudo dar declaración al juzgado a causa de la gravedad de las lesiones que el desgraciado obrero sufrió.

—Aprovechando la ausencia de la inquilina de una casa de la calle de Segovia, penetró en la habitación un individuo llevándose un mantón.

Por sospechas de que sea el autor, fue detenido un sujeto llamado Mariano Juanas Nicolás.

—En la calle del Salitre, 34, se produjo anoche graves quemaduras en las manos un niño de 21 meses, llamado Benito Mota Morera.

—Teniendo su madre en los brazos desprendidos de ellos, haciendo un brusco movimiento, y cayendo en el brasero.

—Una pupila de una casa de la calle de Federico Balart, fué despedido hace días por la dueña, y ésta observó anoche la falta de dos sortijas con brillantes, y 10 pesetas, presentando en el juzgado de guardia la oportuna denuncia.

—En la casa de socorro del distrito de Palacio ingresó anoche una señora víctima de un accidente, del que no había vuelto esta madrugada, ignorándose el nombre de la paciente.

—Un vecino de la casa número 1 de la calle de Balmes, dió parte anoche de que en un cobertizo existente en el patio de dicha casa había un cadáver.

—Reconoció éste por el médico de la casa de socorro, no se observó tuviera lesión alguna por la que pueda suponerse haya fallecido de muerte violenta.

—En la estación del Mediodía, un carretero llamado Miguel Montero tuvo la desgracia de caerse del carro que guiaba en los momentos en que pasaba junto a él una carreta.

—Desdichado resultó cogido entre el auto vehicular, produciéndose la fractura de varias costillas.

—En grave estado ingresó en el hospital Provincial.

—En el hospital de la Princesa fué curado hoy un obrero llamado Gabriel Torres, que en ocasión de encontrarse blanqueando la cocina de una casa de la calle de Toledo, se cayó, fracturándose el brazo izquierdo.

—Ha sido detenido un muchacho de corta edad, que desde hace tiempo venía susstrayendo telas de la sastrería del Sr. Escudero, en donde estaba como dependiente.

—Dichos hurtos eran cometidos por el chico a instancias de dos individuos dependientes de la misma casa, quienes se lucraban de aquellos.

—Esta mañana se estableció en la estación de las Delicias, una riña entre D. Daniel Martín, sujeto del alumbrado eléctrico de dicha estación, y el operario Salvador Tamayo.

—Este último infringió su contrario, una puñalada en el muslo izquierdo, valiéndose para ello de una navaja de grandes dimensiones.

—Tampoco resultó con un mordisco en el labio superior.

—Parece que el segundo de dichos individuos, fué despedido ayer del trabajo por D. Daniel Martín, de quien quiso vengarse.

ron los viveres y tuvieron que permanecer tres días sin comer.

Al cabo de ellos, y cuando trataban de tomar la costa, el bote zozobró, pereciendo cinco de los tripulantes.

Solo Alejandro Maximiliano, que era el contramaestre del brick, aferrado a un trozo de madera, consiguió salvarse tomando tierra después de grandes trabajos.

El estado de extenuación en que se encontraba al verse en salvo hizo temer que se le viera peligrar.

Por suerte se encuentra ya en perfecto estado de salud.

Consejo de Instrucción Pública. En el celebrado ayer se acordó conceder la permitida de los catequistas de Instituto, Sres. Laforga y Sanjurjo.

Se propuso para la cátedra de química orgánica de la facultad de farmacia de Barcelona a D. Baldomero Bonet.

NOTARIAS VACANTES. Por la dirección general de los Registros se anuncia que en el territorio del Colegio Notarial de Madrid se han de proveer por oposición las notarias vacantes en Mijares, Buitrago, Escalona, Budia, Madrid (por jubilación de D. Félix González, ya finado), Madrid (por fallecimiento de D. Francisco Saco), Madrid, por defunción de D. Carlos Martínez, pensionario del notario jubilado D. Francisco de Paula Cinedegui), Barco de Avila y Madrid (por jubilación de don Vicente Ferrer de Silva), que corresponden a los distritos notariales de Arenas de San Pedro, Torrelaguna, Escalona, Brihuega, Madrid, Madrid, Barco de Avila y Madrid, respectivamente.

Los aspirantes presentarán las solicitudes documentadas a la junta directiva del Colegio Notarial de dicho distrito, dentro del improrrogable plazo de treinta días.

SUCESOS. En la estación del Mediodía un obrero llamado Eusebio Riboto, tuvo la desgracia de que se le cayera encima una grúa, produciendo graves lesiones en la cabeza.

Conducido al hospital Provincial, no pudo dar declaración al juzgado a causa de la gravedad de las lesiones que el desgraciado obrero sufrió.

—Aprovechando la ausencia de la inquilina de una casa de la calle de Segovia, penetró en la habitación un individuo llevándose un mantón.

Por sospechas de que sea el autor, fue detenido un sujeto llamado Mariano Juanas Nicolás.

—En la calle del Salitre, 34, se produjo anoche graves quemaduras en las manos un niño de 21 meses, llamado Benito Mota Morera.

—Teniendo su madre en los brazos desprendidos de ellos, haciendo un brusco movimiento, y cayendo en el brasero.

—Una pupila de una casa de la calle de Federico Balart, fué despedido hace días por la dueña, y ésta observó anoche la falta de dos sortijas con brillantes, y 10 pesetas, presentando en el juzgado de guardia la oportuna denuncia.

—En la casa de socorro del distrito de Palacio ingresó anoche una señora víctima de un accidente, del que no había vuelto esta madrugada, ignorándose el nombre de la paciente.

—Un vecino de la casa número 1 de la calle de Balmes, dió parte anoche de que en un cobertizo existente en el patio de dicha casa había un cadáver.

—Reconoció éste por el médico de la casa de socorro, no se observó tuviera lesión alguna por la que pueda suponerse haya fallecido de muerte violenta.

—En la estación del Mediodía, un carretero llamado Miguel Montero tuvo la desgracia de caerse del carro que guiaba en los momentos en que pasaba junto a él una carreta.

—Desdichado resultó cogido entre el auto vehicular, produciéndose la fractura de varias costillas.

—En grave estado ingresó en el hospital Provincial.

—En el hospital de la Princesa fué curado hoy un obrero llamado Gabriel Torres, que en ocasión de encontrarse blanqueando la cocina de una casa de la calle de Toledo, se cayó, fracturándose el brazo izquierdo.

—Ha sido detenido un muchacho de corta edad, que desde hace tiempo venía susstrayendo telas de la sastrería del Sr. Escudero, en donde estaba como dependiente.

—Dichos hurtos eran cometidos por el chico a instancias de dos individuos dependientes de la misma casa, quienes se lucraban de aquellos.

—Esta mañana se estableció en la estación de las Delicias, una riña entre D. Daniel Martín, sujeto del alumbrado eléctrico de dicha estación, y el operario Salvador Tamayo.

—Este último infringió su contrario, una puñalada en el muslo izquierdo, valiéndose para ello de una navaja de grandes dimensiones.

—Tampoco resultó con un mordisco en el labio superior.

—Parece que el segundo de dichos individuos, fué despedido ayer del trabajo por D. Daniel Martín, de quien quiso vengarse.

Según dicen de Tanager toma incremento la insurrección de Tafleté.

El número de rebeldes aumenta cada día. Los insurrectos están resueltos a rechazar por todos los medios la autoridad de los sherifes nombrados del sultán, a quienes profesan odio implacable.

Las fuerzas imperiales que se batan contra los insurrectos, son impotentes para pacificar la rebelión.

En Marrakesh se organiza a toda prisa una nueva expedición, que saldrá en breve para Tafleté.

El gran visir muéstrase preocupado por el actual conflicto.

Ha zarpado del puerto de Vigo la escuadrilla rusa, compuesta de tres torpederos.

Han fundado en Ferrol los destructores de torpederos Terror y Furor.

Han naufragado a la entrada del puerto de Zumaya, por falta de sirga, el lanchón Antigua y la balandra San Blas.

Afortunadamente han podido salvarse las tripulaciones de ambos barcos, quedando libre el canal de entrada.

En San Jerónimo el Real se celebraron esta mañana solenes honras fúnebres por el alma de la primera esposa del duque de Madrid, D.ª Margarita de Borbón.

Presidían el duelo los Sres. Barrio y Mier, marqués de Castrillo y D. Juan de la Hoz.

Entre la numerosa concurrencia que llenaba el templo se encontraban algunos diputados de la minoría y los más significados personajes del partido carlista residentes hoy en Madrid.

No escriben de Coghollu.

El día 24 del corriente falleció en Torrelaguna, después de larga y penosa enfermedad, D. Manuel Cañameres, presidente de la Diputación de esta provincia. Su muerte ha causado general sentimiento en todos estos pueblos.

La provincia y el distrito han perdido un defensor constante de sus intereses; los labradores su más decidido apoyo, y los pobres una mano generosa siempre dispuesta a socorrerlos.

En esta comarca deja un vacío difícil de llenar y por eso aquí vivirá imperecedera su memoria.

Hay se ha verificado la conducción del cadáver de la señora morada y ha sido una verdadera manifestación de duelo, pues son innumerables los que le han acompañado de todos estos pueblos.

Estaba afiliado en política al partido liberal.

Descanse en paz y sirva de lenitivo a su atribulada familia la expresión unánime del sentimiento por tan irreparable pérdida.—R.

La Real Academia de Medicina celebr

